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BRENDA PEÑA, CONDUCTORA: Saludo con gusto a Mauricio Huesca, él es consejero 
electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México. ¿Cómo se encuentra, consejero? 
Muy buenos días. 
 
MAURICIO HUESCA, CONSEJERO ELECTORAL IECM: Hola, Brenda, muy buenos días, 
un gusto estar contigo y tu auditorio esta mañana para platicar de la fiesta democrática 
que tendremos este domingo ya. 
 
BRENDA PEÑA: Bueno, de entrada, ya veíamos justamente que se preparan para la 
instalación de las casillas, ¿cómo va a ser esta instalación y cuáles son las medidas de 
seguridad que tienen que tomar en cuenta los ciudadanos? 
 
MAURICIO HUESCA: Claro, Brenda. Bueno, comentarte que a partir del sábado, viernes 
y sábado, estarán desinfectándose todos los espacios públicos, los cerca de siete mil 800 
espacios públicos que tendremos la instalación de las 13 mil 175 casillas, con el propósito 
de tener las condiciones idóneas para que la ciudadanía salga a votar con total confianza. 
 
Adicionalmente, ya en la jornada electoral que empezará el domingo a las ocho de la 
mañana la instalación, pues precisamente se integrará la mesa directiva de casilla. 
Brenda, comentarte que en caso de que alguna funcionaria o funcionario de casilla no 
llegara, tenemos un procedimiento de ley que nos permite hacer prácticamente las 
sustituciones en la misma mesa directiva de casilla por las suplencias del mismo 
funcionariado, y en caso de que no llegue tampoco la suplencia, se tomarán ciudadanas y 
ciudadanos de la fila, entonces, están muy al pendiente, ciudadanas y ciudadanos de la 
fila, en caso de que les pidan el favor de ser un ciudadano heroico para el día la jornada 
electoral. 
 
Una vez instalada la casilla, precisamente el flujo de la votación iniciarán organizando la 
fila con cerca de tres mil 300 personas que son los Capacitadores Asistentes Electorales 
que nos ayudarán en la fila al exterior de la misma, y ya una vez ingresado en la fila, se 
dispondrá de gel sanitizante, una toallita para desinfectar la superficie donde van a votar, 
está garantizado que va a haber cero contacto entre el funcionariado de casilla y el 
elector, de forma tal que la casilla la pondrá a disposición de la vista de la mesa pero no la 
tocarán en ningún momento, las boletas también andarán en este mismo sentido. 
 
Quienes integran la mesa directiva de casilla, en todo momento traerán careta y 
cubrebocas. Una cosa importante, Brenda, el uso obligatorio del cubrebocas adentro de 
las casillas será obligatorio. En caso de que un elector o una electora llegue sin 
cubrebocas, se le dispondrá de uno para que pueda ingresar a la misma. También habrá 
que tener en cuenta, Brenda, (INAUDIBLE) votación, hay diferentes combinaciones de 
alianzas tanto en la boleta Federal como en las boletas locales, entonces, habrá que estar 
muy al pendiente de los nombres de cada una de las boletas. 
 
BRENDA PEÑA: Claro, es importante recordar ciertas medidas de seguridad, ahorita, 
consejero, nos das justamente éstas de protección para evitar contagios de Covid-19, es 



la primera vez que se da una votación de estas dimensiones bajo el esquema de 
pandemia en nuestro país, sin embargo, también es importante los procesos de 
tranquilidad, cómo cuidar tu credencial de elector, evitar tomarte fotos, evitar tomar fotos 
al interior de la casilla, ¿cuáles son estos procedimientos que se recomiendan a la 
población? 
 
MAURICIO HUESCA: Claro que sí, Brenda, pues bueno, la idea es que la ciudadanía 
pueda votar sin ninguna presión alguna, entonces, en esa medida invitamos a que si hay 
personas que les piden tomar foto a su voto, pues no lo hagan, desde luego, estará 
garantizado el derecho de la secrecía del sufragio, desde luego, la ciudadanía tiene 
libertad de poder tomar su foto para luego sus redes sociales o lo que tenga que hacer, 
pues que no sea por una condición de presión al electorado, entonces, en esa medida, si 
se sienten presionados, habrán equipos de la Fiscalía Especializada en Delitos 
Electorales, que el propio Instituto Electoral de la Ciudad de México, la Comisión de 
Derechos Humanos también ha estado muy al pendiente de las elecciones, y también 
tendrá un operativo propio, y desde luego, pues también, todos nosotros y nosotras en el 
Instituto Electoral estaremos muy al pendiente en el monitoreo de redes sociales para ver 
a las vecinas, vecinos, medios de comunicación, y en caso de que sea necesario adoptar 
una medida, hacerla con la oportunidad suficiente. 
 
BRENDA PEÑA: Ahora, en caso de que el ciudadano detecte una irregularidad, ¿qué es 
lo que tiene que hacer, a quién puede acudir? 
 
MAURICIO HUESCA: Claro que sí, Brenda. Pues el funcionario con autoridad máxima 
inmediata el día de la jornada electoral será la presidencia de la mesa directiva de casilla, 
a quien podrán reportarlo, desde luego, el presidente tendrá contacto directo con un 
funcionario electoral, que es el Capacitador Asistente Electoral, quien podrán reportarlo de 
inmediato a nuestras autoridades del distrito para que a partir de ello se pueda iniciar un 
operativo. Comentarte que de las casillas, cerca del 70% de nuestras casillas tendrá 
cobertura del C5, es decir, no tendremos, solamente tendremos cerca de un 40%, de un 
30% en punto ciego en las casillas, y por punto ciego me refiero a que esté literalmente 
vigilada esta casilla abiertamente, pero las inmediaciones sí estarán vigiladas, y de esta 
manera nos permitirá justamente identificar y prevenir cualquier situación anómala el día 
de la jornada electoral. 
 
BRENDA PEÑA: Y por último preguntarle, estos puntos que veíamos, un texto anterior 
justamente a la entrevista, estos focos rojos de alguna manera que se tienen aquí en la 
Ciudad de México, ¿cómo es que se ha dado esta conclusión y por qué van a tener, por 
supuesto, mucho más puestos los ojos de la autoridad electoral? Estamos hablando de 
Coyoacán, Magdalena Contreras. 
 
MAURICIO HUESCA: Claro, Brenda, comentarte que estos puntos rojos están asociados 
no necesariamente a conflictos electorales, sino a conflictos anteriores, que en las 
demarcaciones existe cierto índice de marginación, quizá de criminalidad, en los cuales 
estaremos muy al pendiente, pero comentar que no son asociados propiamente a una 
problemática electoral, o una problemática barrial que pueda llevar a cabo, desatar una 
controversia social en este día de la jornada. 
 
BRENDA PEÑA: Y por último, el llamado para la población por parte del Instituto 
Electoral. 
 



MAURICIO HUESCA: Pues el llamado es a que todas y todos salgamos a votar, 
salgamos con las precauciones debidas, desde luego, hacer un voto informado, un voto 
razonado, estos tres días del periodo de reflexión están diseñados para que puedan ver 
cuáles son sus candidatos, que revisen sus candidaturas en los portales de Internet, 
revisen en los debates que están alojados en Internet, y de esta manera llegar con total 
confianza y certeza para emitir el sufragio y votar ya con total contundencia sobre las 
candidaturas en este 6 de junio. 
 
BRENDA PEÑA: Muy bien, pues consejero, le agradecemos muchísimo esta plática aquí 
en Nuestra Mañana, suerte el próximo domingo. 
 
MAURICIO HUESCA: Muchas gracias, Brenda, estaremos muy atentos también de todo 
lo que nos hagan favor ustedes de reportar. 
 
BRENDA PEÑA: Y estaremos, por supuesto, en contacto con ustedes aquí en nuestra 
cobertura especial en El Heraldo de México, muy buenos días. 



Mauricio Huesca, consejero del IECM, llama a realizar un voto informado y razonado 
Mauricio Huesca, garantizó un voto seguro y de cero contacto para que la ciudadanía 
salga a votar tranquila. 
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2021/6/4/mauricio-huesca-consejero-
electoral-de-iecm-llama-realizar-un-voto-informado-razonado-303338.html  
POR: REDACCIÓN EL HERALDO DE MÉXICO 
 VIERNES, 4 DE JUNIO DE 2021 · 16:03 
En entrevista para El Heraldo Televisión, el Consejero Electoral del Instituto Electoral de 
la Ciudad de México, Mauricio Huesca, contó que da comienzo a la instalación de las 
casillas para la jornada electoral que se celebra este domingo 6 de junio.  
 
Asimismo, aseguró que a partir de este viernes y sábado, comienza la desinfección de los 
cerca de 7 mil 800 espacios públicos en los que se instalaran las 13 mil 175 casillas, con 
el propósito de tener las condiciones idóneas para llevar a cabo la jornada electoral y que 
la ciudadanía salga a votar con total confianza.  
 
Adicional a esto, el domingo se integrará la mesa directiva de casilla, a la vez, el 
Consejero explicó que en caso de que las o los funcionarios de casilla no se presenten, se 
tiene un procedimiento de ley en el que se permite hacer la sustitución necesaria, en caso 
de que alguno de los o las funcionarias sustitutos no llegue, se pedirá a algún ciudadano 
de la fila que se integre a la mesa directiva de la casilla.  
 
"Esten muy al pendientes ciudadanas y ciudadanos de la fila en caso de que les pidan el 
favor de ser un ciudadano heroico para el día de la jornada electoral", llamó el Consejero.  
 
NOTICIAS RELACIONADAS 
 
Elecciones México 2021: ¿Se trabaja el día de las elecciones? 
Elecciones 2021: ¿Qué se elige, cómo encontrar tu casilla y cuándo dan los resultados? 
Aseguró que una vez instalada la casilla dará comienzo al flujo de las votaciones.  
 
Huesca destacó que cerca de 3 mil 300 personas fungen como capacitadores asistentes 
electorales. Una vez que se haya organizado la fila, se dará gel antibacterial, una toallita 
para desinfectar las superficies de mayor uso, como las casillas y resaltó que se 
garantizará el cero contacto entre las y los funcionarios de casilla y la ciudadanía, pues la 
casilla estará a la vista de la mesa; sin embargo no la tocarán en ningún momento, de 
igual forma ocurrirá con las boletas electorales.  
 
Aseguró que quienes integran la mesa directiva en todo momento deberán portar careta y 
cubrebocas.  
 
Mauricio Huesca, detalló que el uso de mascarilla dentro de las instalaciones de las 
casillas es obligatorio y en caso de que algún ciudadano o ciudadana se presente sin el 
cubrebocas, se le dispondrá de uno para que pueda ingresar a realizar su voto.  
 
Por otra parte, el Consejero del IECM recordó que durante este proceso electoral hay 
diferentes combinaciones de alianzas, tanto en la boleta federal como en las locales, por 
lo que se debe prestar atención a los nombres de cada una de las boletas.  
 
Mauricio Huesca fue cuestionado sobre los procedimientos que se recomiendan a la 
población a la hora de ejercer el sufragio, a lo que el consejero respondió que es 



importante que las y los ciudadanos puedan votar si ningún tipo de presión, asimismo 
reiteró que se respetará el derecho de la secrecía del sufragio. También explicó que la 
ciudadanía tiene libertad de tomar fotografías para lo que necesita, esperando que no sea 
por una comisión de presión al electorado, en caso de ser así aseguró que habrá equipos 
de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, el Instituto Electoral y la Comisión de 
Derechos Humanos estarán muy al pendiente en el monitoreo de redes sociales y medios 
de comunicación en caso de que exista una irregularidad para atenderla.  
 
En caso de que algún ciudadano detecte alguna irregularidad podrá acudir con la 
presidencia de la mesa directiva de casilla, estos tendrán contacto con algún funcionario 
electoral que es el capacitador asistente electoral quien podrá reportarlo de inmediato a 
las autoridades del distrito para que se pueda realizar un operativo.  
 
Huesca también informó que cerca del 70 por ciento de las casillas tendrá cobertura del 
C5, únicamente el 30 por ciento tendrá un punto ciego; sin embargo si estarán vigiladas, 
lo que permitirá identificar y prevenir cualquier situación anómala a la jornada.  
 
El consejero fue cuestionado sobre los "focos rojos" que se han dado en la Ciudad de 
México, los cuales tendrán mayor vigilancia.  
 
Huesca  respondió que se debe a que existe un alto indice de criminalidad y no a 
conflictos electorales, por lo que es necesario que estén mejor vigilados durante la 
jornada electoral.   
 
Para finalizar, el consejero hizo un llamado a la ciudadanía para que todas y todos salgan 
a votar, que salgan con las precauciones debidas, hacer un voto informado y razonado. 



En entrevista, Mauricio Huesca Rodríguez, consejero electoral del IECM, habló de 
las próximas elecciones que se van a llevar el domingo 06 de junio.  
 
Fecha:      2021-06-04 16:44:31  
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ALEJANDRO PIÑÓN, CONDUCTOR: Tal como le había anunciado, está con nosotros 
Mauricio Huesca, él es consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México. 
Muchísimas gracias por estar con nosotros, consejero. 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Hola muy 
buenas tardes, pues encantado estar con ustedes para platicar de ya la importantísima 
fecha que se viene este domingo 6 de junio. 
 
ALEJANDRO PIÑÓN: A ver, hay muchas preguntas del auditorio, pero comenzaría 
preguntándole. ¿Cómo se va a garantizar la transparencia en la jornada electoral? ¿Cómo 
se va a garantizar este cómputo de votos que sea lo más apegado a lo que va suceder el 
próximo domingo? 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro que sí. Pues comentarles que el día de la 
jornada electoral por los votos estarán resguardados desde luego por todo el 
funcionariado de casilla que nos estará representando que son vecinas y vecinos nuestros 
que fueron sorteados y designados aleatoriamente mediante también una capacitación, 
pero que son personas -digamos- que tienen pues justamente el conocimiento de las 
vecinas y los vecinos, y pues esto va garantizar que pues uno de los blindaje sea que los 
votos sean contados por nuestras vecinas y nuestros vecinos. 
 
También otro tema que se aúna a la transparencia es que todas las casillas tendrán 
representaciones de partidos políticos. Hoy por hoy tenemos cerca de 22 mil... 222 mil 
funcionariados de casilla pues prácticamente con la posibilidad de estar en la 
representación general y más de 2.7 millones de funcionarios también de representantes 
de partido político en cada una de las casillas que van a garantizar justamente este flujo 
de información que sea lo más transparente. 
 
Adicionalmente ahí comentar que tendremos presencia de visitantes extranjeros, 
observadoras y observadores electorales nacionales; estaremos pensando que serán 
cerca de 1.5 millones de personas observando las casillas. 
 
Y adicionalmente comentarles que una vez que se concluya el cómputo de la elección 
pues tendremos conteos rápidos, el Programa de Resultados Preliminares Electorales 
para las alcaldías y las diputaciones. Particularmente en el tema de los conteos rápidos 
tendremos en diagnósticos, nuestro escenario preliminar de que hacia las 10, 11 de la 
noche podemos dar cuales son las tendencias de quien es el ganador o ganadora en 
cada una de las 16 demarcaciones territoriales. 
 
Y una vez de que inicie el cómputo, comentar también a la ciudadanía, que podrán dar 
seguimiento al Consejo distrital de su preferencia o donde viven justamente a través de 
transmisiones simultáneas en YouTube para que puedan ver como se da el cómputo el 



día de la noche de la jornada electoral, momento a momento y durante todo el tiempo que 
dure el cómputo de estas. 
 
ALEJANDRO PIÑÓN: Eso es muy interesante, eso que nos estás señalando sobre esta 
nueva propuesta del Instituto Electoral de la Ciudad de México. En la elección del 2018 
echaron a andar esta prueba piloto; sin embargo, no había sido probada ya con los 
ciudadanos. 
 
¿Qué es lo que vamos a poder ver en esas transmisiones, si nos puedes detallar un poco 
más de minuto a minuto que lo que vamos a poder ver? 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro Alejandra, pues comentarte que de minuto a 
minuto lo que vamos a ver en esa transmisiones simultáneas es que desde que se 
arranca la etapa de los cómputos y resultados que ser a partir después de las seis de la 
tarde que se cierran las casillas y empieza llegar los paquetes electorales a los consejos 
distritales que en nuestra ciudad son 33, pues veremos la integración del pleno... es decir, 
consejeras y consejeros, la presidencia y el secretario de la representaciones de los 
partidos políticos como se va haciendo el cómputo de cada uno de los paquetes, se irá 
pasando paquete por paquete a la sede del consejo distrital, se sacará de ahí el acta de 
escrutinio y cómputo, se verificará que los resultados coincidan con los resultados que 
tienen los partidos políticos. 
 
En caso de que haya necesidad de hacer una revisión se tendrá que ser un recuento de 
votos de cada uno de los paquetes electorales y si un paquete ya lo mejor con 
tachaduras, enmendaduras o algunos signos de alteración se llevará a cabo desde luego 
el recuento de esos paquetes. En todo momento ahora cámaras que estarán 
transmitiendo simultáneamente durante las 24, 48, 72 horas que de manera 
ininterrumpida durarán las sesiones de cómputo y quedarán también desde luego 
registradas para que la ciudadanía puede estar al pendiente de lo que ocurre. 
 
Y en caso de que al final de todo el conflicto pues haya una diferencia menor el uno punto 
porcentual entre el candidato o candidata que quede entre primer y segundo lugar, se 
hará un recuento total de todos los paquetes para efecto de dar certeza y transparencia a 
quien ganó en una elección, y de esta manera será transmitido en estas sesiones de 
cómputo distrital. 
 
ALEJANDRO PIÑON: Haber consejero nada más para precisar entonces los momentos 
clave de la elección el próximo domingo, a eso de las 10 de la noche y tendremos los 
conteos rápidos que son estas tendencias de quienes podían gobernar en estas alcaldías 
¿estos resultados ya oficiales conteos más de alguna forma escrutinios a qué hora los 
vamos a tener? 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Si justamente Alejandro, comentarte los conteos 
rápidos si todo sale conforme a lo que hemos planeado y tenemos la autorización de la 
autoridad nacional para ingresar a las casillas a tomar y recabar los cómputos 
directamente de las actas tendremos entre las 10 y las 11 de la noche pronunciamiento 
por el Consejo General sobre quién es la persona que conforme esta tendencia que es 
una tendencia muestral que tendrá un margen de error de más menos 2% y un índice de 
confiabilidad del 95 podremos saber quiénes son las triunfantes en cada una de las 
demostraciones territoriales. 
 



Adicionalmente a partir de las ocho de la noche arranca el programa de resultados 
preliminares en el cual además de ver cómo va –digamos- la captura de cada una de las 
13 mil 175 casillas habremos de subir la digitalización de cada una de las actas de 
escrutinio y cómputo de cada una de las casillas para que la ciudadana o ciudadano 
pueda verificar cómo quedó el cómputo en cada una de sus casillas e incluso pueda 
contrastarla contra la sábana que se colgaran al exterior de su casilla para que puedan 
tener certeza de toda la transferencia de este proceso electoral y que adicionalmente 
podrán contrastarlo contra los resultados oficiales que se estarán transmitiendo de 
manera permanente y simultánea en los cómputos distritales atrás del canal de YouTube. 
 
ALEJANDRO PIÑON: Candidato nos preguntan…Consejero nos preguntan a través de 
las redes sociales ¿qué va a pasar si un candidato se da por ganador antes del horario 
que está ya diseñado por las autoridades rectorales? 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sin duda alguna nosotros por ley hemos señalado ya 
las candidaturas a los partidos políticos que no puede haber algún pronunciamiento de 
triunfo o promoción del voto o a salir a señalar respecto del triunfo a partir de una 
encuesta (INAUDIBLE) o fondeo rápido; desde el día miércoles, perdón, el día jueves y 
hasta el propio domingo hasta las seis de la tarde no podrá haber este tipo de 
pronunciamientos, si una candidatura o un partido político sale antes a revelar algo de 
esta naturaleza será objeto de una sanción y con el riesgo incluso, Alejandro, comentarte 
que en caso de que llegara a ganar ese candidato efectivamente y salió a romper este 
principio constitucional podría también comprometer la elección al grado de poder ser  
anulada este proceso electoral. 
 
ALEJANDRO PIÑON: ¿Hay algún riesgo en alguna zona de la Ciudad de México donde 
no se vayan a poder instalar estás casillas? 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Tenemos algunos focos rojos de casillas donde no se 
pudieron instalar pero muchos de ellos obedecen incluso a cuestiones -por ejemplo- de 
tenencia de la tierra e irregularidades en la forma que se establecieron sobre todo -por 
ejemplo- hay un lugar muy típico en Iztapalapa qué es minas polvorilla en las cuales hay 
un asentamiento –digamos- irregular que por esas mismas situación no hemos podido 
instalar de manera histórica casillas ahí. 
 
Hay otros que no tiene que ver con la seguridad sino simplemente porque no se llega al 
número de electores necesario para poder conformar una sección electoral pero no 
suman más de 12 lugares en los cuales no se podrá instalar casillas. 
 
ALEJANDRO PIÑON: Doce lugares entonces ¿y ni aun así con estos convenios con el 
gobierno de la Ciudad de México se va a poder instalar en esas zonas  las cosillas 
verdad? 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sin lugar a duda e incluso comentarte Alejandro, que 
la seguridad está monitoreada en todo momento, tendremos personal del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México en el C5 de la Ciudad de México de manera tal que de 
los  siete mil 300 (FALLAS DE ORIGEN) 400 puntos donde se instalarán casillas las 13 
mil 175 casillas prácticamente tendremos cobertura en un 70% de las casillas en las 
cuales el C5 nos permite tener vigilancia constante y permanente de manera remota por 
estar vigilando el flujo de la votación. 
 



ALEJANDRO PIÑON: Bien; nos pregunta también ¿qué va a pasar con todo el material 
electoral que no se va a usar durante la jornada? 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Todo el material electoral las actas -por ejemplo- que 
no se utilizan, las boletas que no son utilizadas el día de la jornada electoral el propio 
noche de la jornada electoral los funcionarios de casilla las inutilizan, las marcas 
totalmente para que no puedan que no puedan ser utilizadas de manera posterior, se 
integran en el paquete electoral, se llevan al Consejo Distrital  y de tal manera estás 
boletas se toman y se suman al cómputo como boletas sobrantes, esto con el propósito 
de hacer nada comparación de cuántos votos tuve, cuántas boletas me dieron al principio 
y cuántas me sobran en el cual tiene que caber una cuadratura con total. 
 
Y en caso de estas últimas de las boletas sobrantes se destruyeron de manera posterior 
para ser utilizadas ya como de manera reciclable. 
 
ALEJANDRO PIÑON: Consejero  Mauricio Huesca, ya le estaremos dando lata  el 
próximo domingo seguramente los días posteriores en estas elecciones aquí en la Ciudad 
de México, gracias por estos minutos. 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Muchas gracias ustedes y un saludo a todo el 
auditorio Alejandro. 
 
ALEJANDRO PIÑON: Gracias vamos a hacer una pausa regresamos en minutos. 
 
 


